
SAN JUAN – Espacio para LAC
Lunes, 12 de marzo de 2018 – 10:30 a 12:00 AST
ICANN61 | San Juan, Puerto Rico

RODRIGO DE LA PARRA: Hola. ¿Qué tal? Buenos días a todos. Vamos a iniciar. Perdón por la demora. Se retrasó un poquito la ceremonia inaugural. Vamos a tratar de rescatar el tiempo. Los que puedan, por favor, traten de sentarse cerca, aquí en la mesa. Bienvenidos.

Vamos a empezar. Tenemos una agenda muy interesante. Estamos cambiando un poco la mecánica de LAC Space derivado de la revisión de la estrategia regional pero queremos dejar al final de la sesión unos últimos 20 minutos para obtener su retroalimentación sobre cómo quieren ustedes que sea este espacio, este espacio latinoamericano y caribeño y que podamos usarlo de la mejor forma. Si podemos subir un poquito... Ahí, gracias.

Vamos a platicarles sobre una iniciativa que tuvimos recientemente, el lanzamiento del VDECC, el Centro Virtual de Emprendedurismo para el Caribe. Es similar a lo que hicimos para el CEILAC. Mis compañeros Albert Daniels y Daniel Fink nos van a platicar sobre este lanzamiento que hicieron recientemente en Trinidad y Tobago.

Nota: El contenido de este documento es producto resultante de la transcripción de un archivo de audio a un archivo de texto. Si bien la transcripción es fiel al audio en su mayor proporción, en algunos casos puede hallarse incompleta o inexacta por falta de fidelidad del audio, como también puede haber sido corregida gramaticalmente para mejorar la calidad y comprensión del texto. Esta transcripción es proporcionada como material adicional al archivo, pero no debe ser considerada como registro autoritativo.

Tenemos una nueva sección que estamos proponiendo para que podamos conocer qué es lo que está pasando en cada uno de los distintos grupos de interés dentro de nuestra comunidad. Vamos a tener la participación de Ignacio Estrada para platicarnos sobre qué está pasando con los ccTLD y LACTLD. Óscar Robles nos acompaña para platicarnos sobre LACNIC. Humberto Carrasco nos platicará sobre lo que andan haciendo en LACRALO. Bruna Martins, del NCUC, y Juan Manuel Rojas del NPOC y Olga Cavalli sobre el GAC.

Vamos a ver cómo nos funciona esta sección. Es una sección para intercambiar. Para que todos estemos en el mismo canal, en el mismo nivel de información de lo que están haciendo nuestros compañeros en otros grupos. Después dejar abierta durante media hora la sala para que cada quien diga lo que quiera decir. Micrófono abierto. Al final, discutir un poquito sobre si les gusta esta idea de estructura para LAC Space o quisieran hacer alguna otra cosa. Cedo la palabra a Albert Daniels y Daniel Fink. Gracias.

ALBERT DANIELS: Muchas gracias, Rodrigo. Bienvenidos a esta sesión de LAC Space. Como ustedes saben, LAC Space es un espacio donde hablamos sobre las iniciativas que están relacionadas con el comercio en nuestra región. Estamos muy contentos,

especialmente en el Caribe, de hablarles sobre un evento muy importante que se lanzó el mes pasado, el 19 de febrero. Nos pareció que en ICANN no teníamos suficiente acrónimos para confundirlos así que decimos agregar uno nuevo. Este nuevo es VDECC, que significa Centro Virtual de Emprendedurismo de DNS del Caribe.

El concepto de VDECC como una entidad fue el de ayudar a crear capacidades para los emprendedores en el espacio digital. VDECC tenía el objetivo de ser un recurso de conocimiento y de networking, especialmente diseñado para las necesidades de las regiones del Caribe y las realidades de las regiones del Caribe, en términos de su situación geográfica y de su realidad económica.

A nosotros nos pareció que teníamos que aprender a partir de las lecciones de CEILAC y de lo que ya se había logrado en CEILAC. Seguramente algunos de ustedes ya están familiarizados con el Centro de Emprendedurismo de CEILAC, que es una iniciativa conjunta de la secretaría nacional de información y de comunicaciones de Paraguay. También es una entidad que se ejecuta en colaboración con LACTLD. Esto es algo que fue llevado adelante por mi colega Daniel Fink. Fue un lanzamiento muy exitoso en cuanto a generación de capacidad que ya ocurrió junto con ese centro.

Es muy importante que esta actividad fue desarrollada dentro del marco de la estrategia LAC de ICANN que fue desarrollada por ustedes, por la comunidad. CEILAC, por supuesto, busca apoyar los esfuerzos del emprendedurismo del DNS y ayudarlos a ser exitosos en la industria del DNS.

¿Cómo se supone que va a operar VDECC? Muchos de los territorios del Caribe hablan inglés. Por eso queremos aprovechar el contenido en inglés ya existente que tenemos en CEILAC, todas las grabaciones de las sesiones de generación de capacidad, la interacción con los participantes, pero también estamos buscando añadir nuevo contenido al que ya tenemos en VDECC. Acaban de desaparecer las diapositivas. Si las podemos volver a ver...

Al agregar este contenido en los eventos de VDECC en todo el Caribe, nosotros esperamos poder tener presentadores de alta calidad que vengan a la región para que hagan presentaciones en persona, lo cual no se va a perder sino que se va a grabar y se va a poder usar muchas veces en diferentes lugares en el Caribe con un costo adicional mínimo vinculado a los viajes.

Por la naturaleza virtual de VDECC, nosotros también tenemos la posibilidad de tener presentadores expertos que participan en forma remota como normalmente hacemos para replicar toda la iniciativa de VDECC en el Caribe.

Ya establecimos un sitio web que va a ser el portal para todo el contenido y también el portal para la participación remota. En este momento ustedes pueden ya ver el sitio: VDECC.online. Una parte muy importante de la iniciativa de VDECC junto con CEILAC es todo el concepto de asociarse con otras organizaciones en la región y, como ustedes pueden ver en esta diapositiva, alguno de nuestros socios son CaribNOG, la Red del Caribe de Operadores. Esta es una organización que genera capacidad, que brinda capacidad técnica en todo el Caribe. También tenemos a CANTO, la Asociación del Caribe de Operadores de Telecomunicaciones. Ellos ya no expanden más esta sigla. Tenemos representantes aquí, que los vamos a escuchar en un minuto. También contamos con la Unión de Telecomunicaciones del Caribe y también LACTLD.

Muchos de estos socios están aquí en la sala. Quiero presentarles a la secretaria general de la Unión de Telecomunicaciones del Caribe, Bernadette Lewis. Estuvo en un evento de VDECC y dio unos comentarios muy breves en otra presentación. Contamos también con Jimmy Rodríguez, de CANTO y nuestros amigos de LACTLD, también aquí en la sala.

Esto no habría sido posible sin los socios. Esperamos poder continuar con estos y posiblemente con otros nuevos socios para poder generar más capacidad en todos esos puntitos

amarillos que ven ahí, que marcan el Caribe. Muchos no están conectados. Están separados por agua.

Tuvimos un lanzamiento muy exitoso el 19 de febrero, como mencioné, en Trinidad y Tobago. Ahí ven alguna de las fotos. A la derecha están los dos secretarios generales. La señora Bernadette Lewis de la CTU y la señora Teresa Wankin de CANTO. Daniel Fink por supuesto estuvo allí para hablar un poco sobre CEILAC. Tuvimos algunos presentadores muy interesantes como los gerentes de los ccTLD .BZ y .TT. Tuvimos presentadores también de otros países que nos dieron una perspectiva internacional.

Un aspecto muy importante de lo que hicimos fue que tuvimos una grabación muy profesional de todas las sesiones de manera que presentar este contenido va a ser muy fácil. Lo vamos a poder mostrar en otros eventos. Algunos de los temas que cubrimos fueron que un buen nombre de dominio hace un buen sitio web, cómo se puede agregar valor a nuestros servicios. Daniel nos habló sobre cómo ser un registrador acreditado en ICANN y tuvimos una experiencia muy buena sobre qué es lo que se necesita para ser un registrador de un nuevo gTLD y cuáles son algunas de las experiencias que tenemos. Esto se equilibró con la perspectiva de los gerentes de ccTLD del Caribe y también la de los del comercio electrónico.

En esta diapositiva tenemos algunos de las cuestiones más importantes que nos llevamos de ese evento. Existe un apetito muy saludable en el Caribe para hablar sobre los temas vinculados al DNS, a la industria del DNS y en general todo lo comercial. Vamos a escuchar también aquí la perspectiva del secretario general, quien está muy emocionado de ver no solamente la ceremonia de apertura sino que también se quedó durante casi toda la sesión. Muchas gracias, secretaria general. Lo mismo con la secretaria general de CANTO.

Cuando me preguntaron qué estaba haciendo, yo dije: “Esto es tan interesante que estamos llamando a otros colegas para que nos vengán a escuchar”. Sabemos que hicimos unas muy buenas presentaciones sobre la industria del DNS y del emprendedurismo. También encontramos que el marco de VDECC resultó muy útil para reunir a las distintas partes interesadas de los gerentes de los ccTLD, la comunidad de usuarios finales, la comunidad comercial y también vimos un debate y una discusión muy interesante sobre los desafíos y los retos que evitan que los nuevos emprendedores se unan a este espacio. Por eso haberlos reunido a todos en la sala, tener la perspectiva externa de los registradores acreditados de ICANN nos ha ayudado a resolver algunos de los problemas que hemos tenido. Parece que VDECC tiene suficiente interés para tener el liderazgo de nuestras organizaciones y que se queden durante

todo el evento. También no ser muy técnico para los recién llegados, que no sabían qué es ICANN y qué es todo este espacio de emprendedurismo.

También intentamos replicar las actividades de VDECC en otros territorios del Caribe. Estamos planeando ir a Belice, Guyana y Jamaica. Un aspecto muy importante de lo que hacemos se vincula con cómo nosotros organizamos la información. Estamos analizando quizá una vía de comercio electrónico y otras vías sugeridas por la gente en general para que podamos incluirlos en el sitio de VDECC y replicar estos eventos de generación de capacidad en el Caribe.

Voy a detenerme aquí. Le voy a dar la palabra a la secretaria general de la CTU para que ella nos pueda dar sus impresiones sobre el evento de VDECC que hicimos recientemente en Trinidad y Tobago. Adelante, secretaria general.

BERNADETTE LEWIS:

Muchas gracias, Albert, presidente Rodrigo, colegas. Tuve el privilegio de asistir al evento del 19 de febrero. Me han dicho que han estado hablando desde hace ya un tiempo pero el evento excedió mis expectativas y quedé muy impresionada con la calidad de las presentaciones. Realmente les dio a los participantes oportunidades de que existan nuevos tipos de negocios, especialmente en el espacio del DNS. También cómo

sortear algunos de los obstáculos que tienen los jóvenes, qué es lo que piensan los jóvenes emprendedores, cómo lo experimentan.

Estuve muy contenta de poder ser parte de esta iniciativa. Creo que en el memorando de entendimiento entre la CTU y la ICANN, que es para fomentar el crecimiento y la internacionalización de Internet, es también para que haya un modelo de múltiples partes interesadas de los recursos de Internet. Todos esos son los puntos centrales de nuestro MOU, de nuestro de memorando de entendimiento. Este esfuerzo de VDECC intenta llevarlo adelante. Como dijo Daniel, durante la ceremonia de apertura, durante la primera presentación yo llamé a mucha gente y les dije: “Ustedes tienen que venir a esto”. Me refería a los jóvenes que están pensando en el comercio. Terminé quedándome finalmente todo el día. Creo que este es un testimonio de la calidad de la información que fue presentada. Creo, de hecho, que si nosotros pudiésemos continuar a través de VDECC este proceso de generación de capacidad, generando conciencia y ayudando en todos estos esfuerzos, nos va a ir muy bien en el Caribe. Va a ser muy bueno para nuestro futuro y nos ayudará en el desarrollo de este espacio del DNS.

ALBERT DANIELS: Gracias, secretaria general. El evento de VDECC no hubiese sido posible sin todo el trabajo de mi colega Daniel Fink. Estoy seguro de que va a tener algunos comentarios para hacer.

DANIEL FINK: Gracias, Albert. Gracias, Bernadette. Quiero hablar un poco sobre la forma de continuar. VDECC y CEILAC están incluidos en la estrategia de LAC. Se trata de un proyecto comunitario. Nosotros ya formamos un grupo de trabajo para tomar las decisiones y determinar las estrategias para los próximos pasos. Este grupo fue formado por un grupo de voluntarios pero yo quisiera invitar a otros miembros, a otros socios de VDECC a que se unan a este grupo, a los comités asesores de CEILAC y a algunos otros amigos que ya vinieron con buena retroalimentación y buenas ideas para poder tomar las decisiones correctas.

Lo que queremos es tener un asesoramiento sobre esta vía de trabajo, cómo la organizamos, cómo la incluimos en programas. Es decir, más allá de crear contenido que tiene más que ver con algo más directo, qué tipo de programas elaborados y sofisticados podríamos hacer que pudiesen tener sentido para VDECC. Tomamos entonces las opiniones de la comunidad que nos alientan. A veces estos temas para nosotros son un poco obvios pero hay una comunidad muy grande que necesita de

esta información para hacer avanzar su negocio. Esto es lo que decimos cuando promovemos el evento.

Estamos trabajando en un mejor sitio web con nuestros socios de Paraguay. Tenemos buenas noticias. El sitio ceilac.lat ya es nuestro. Tiene sentido para nosotros y para VDECC ya tener .ONLINE. Estamos tratando de generar muchas sinergias para no duplicar los esfuerzos entre los dos centros pero lo que queremos es mantener estas estrategias diseñadas para cada comunidad. Muchas gracias.

ALBERT DANIELS:

Antes de darle la palabra a Rodrigo Saucedo quiero decirles que estamos muy contentos por lo que está sucediendo con VDECC. En el chat hay una pregunta y un comentario. Primero de Manuela, que viene de la República Dominicana. Dice que VDECC es nuevo pero quiere saber cuándo va a haber un evento de VDECC en la República Dominicana. Es una excelente pregunta porque la estructura y el marco de VDECC nos permite que sea muy fácil hacerlo en cualquiera de nuestros territorios del Caribe. La República Dominicana es uno de esos territorios. Lo que tenemos que hacer es simplemente organizarlo. Vamos a tener todo el contenido. Ya tenemos contenido en idioma español de CEILAC que podemos utilizar y podemos ver cómo podemos hacer algo similar en la República Dominicana. Lo

mismo ocurre con Guyana. Hay alguien que nos está preguntando cuándo vamos a ir al evento de Guyana. Ahora sí, le voy a dar la palabra a Rodrigo Saucedo y a Rodrigo de la Parra.

RODRIGO DE LA PARRA: Muchas gracias, Albert, por tu presentación. De nuevo, gracias, secretaria general por ayudarnos en esta iniciativa, señora Bernadette Lewis. Esperamos ver buenos resultados en el Caribe y poder ayudar a los emprendedores del Caribe. Vamos a continuar entonces con nuestra agenda. Ahora vamos a hablar de distintas cuestiones que van ocurriendo en distintos grupos de partes interesadas en la ICANN. Voy a seguir con esta parte y empezamos con Nacho, para ver qué pasa con los ccTLD.

IGNACIO ESTRADA: Yo creía que venía después, pero bueno, me faltaron unos repasos. Les voy a hacer una actualización en nombre de LACTLD y de nuestros miembros sobre lo que venimos haciendo en este último tiempo y nuestros planes a futuro. Hace un par de semanas publicamos nuestro nuevo sitio web. Estoy cambiando mi computadora. Ahora sí. Presentamos nuestro nuevo sitio web. Tuvimos una gran colaboración, principalmente de dos de nuestros miembros, más el apoyo obviamente de todos los demás. NIC Argentina y NIC Brasil fueron muy importantes. NIC

Argentina colaboró con todo el desarrollo y NIC Brasil con toda la parte técnica.

Lanzamos también hace un par de días nuestro LAC report. La versión en inglés está saliendo ya pero la versión en español ya está publicada en nuestro sitio. Hablamos de varias cosas, principalmente actividades y talleres de LACTLD, lo que están haciendo nuestros representantes como Lito, Alejandra y demás, que están desperdigados por los distintos espacios y procesos de gobernanza de Internet y obviamente en ICANN.

También comentamos sobre qué hacen y cómo funcionan de alguna forma nuestras organizaciones hermanas como CENTR, APTLD y AfTLD. También publicamos algo que no es menor para esta comunidad principalmente que es nuestra posición respecto al uso de nombres geográficos en los nuevos gTLD, la posición de nuestros miembros. Junto a ICANN tenemos el programa de becas para Panamá, que fue una increíble iniciativa que nos ayudará a enviar a tres de nuestros miembros a participar de la reunión de ICANN en Panamá. Irá un representante de Costa Rica, otro de Bolivia y otro de Uruguay.

Debo reconocer y agradecer que el proceso de selección fue delegado completamente en LACTLD. La verdad que eso fue muy positivo para que nuestros miembros puedan postularse y

demás. Están un poco chicas, no sé si podrá agrandar un poquitito. Eso.

Junto también a ICANN LAC tenemos un programa de pasantías, el cual ayuda a los ccTLD que necesitan tener algún tipo de capacitación a que otros ccTLD se la brinden. Está bueno porque nos ayuda a compartir las capacidades entre los miembros. También hay distintas posibilidades. El proceso también de detección de necesidades y de definición de pasantías es interno. Algo también superpositivo porque nuestro grupo de trabajo técnico son quienes se encargan de definirlo. Las posibilidades son de que un ccTLD con mayores expertise vaya a otro o que uno con menor expertise en cierto tema visite a uno con mayor expertise o tal vez que alguien externo con cierto expertise pueda capacitar e ir a un ccTLD. Tuvimos unas ediciones previas exitosas. Hay un caso de Venezuela que fue a Uruguay y demás casos que no recuerdo en este momento.

Ya comentaron del VDECC, hace dos semanas. Somos partners de VDECC. Quedó medio mal el logo. Estamos apoyando y la idea es seguir apoyando e incrementar el apoyo con todo el expertise de nuestros miembros en este sentido. Tenemos el proyecto también hace ya un par de años de nuestra nube de Anycast. Es un proyecto de cooperación entre los ccTLD de LAC. Ahí dice orientada a los ccTLD y fomenta la robustez y la resiliencia de Internet en la región. La idea es reutilizarlos servidores ya

existentes para poner zonas de otros ccTLD. Está basado en la idea de [inaudible]. No es un proyecto con fines de lucro. Tampoco busca competir con otros proveedores sino incrementar la resiliencia.

Tenemos otro proyecto que nace en conjunto entre ICANN y NIC Chile y NIC Chile Labs, que es el Observatorio del DNS. Este observatorio lo que trata de medir es el estado de la resiliencia del sistema de DNS en la región. Voy a tener que correr. Este año LACTLD pasaría de alguna forma a ser parte o coordinar este esfuerzo y eso creo que es un muy buen impulso porque incrementaría la cantidad de zonas analizadas y podríamos tener mucha más información sobre el estado del sistema de DNS. Las mediciones que pongo como ejemplo son por ejemplo la cantidad de dominios que cumplen con la recomendación de servidores. Ahí no se ve muy bien pero de acuerdo al análisis que se hace de las zonas, se marca si hay dominios con una sola delegación DNS, con dos, tres o cuatro. A mayor cantidad de delegaciones, mayor resiliencia, obviamente. Esta es la medición pero mostrada de otra forma. También el nivel de implementación de DNSSEC.

Todavía no. Gracias. Me quedan unos comentarios que están fuera de los slides. Este año decidimos como parte de nuestra estrategia acompañar a nuestros miembros que eran hosts de reuniones de ICANN. Ya lo hicimos con nuestros talleres. Los

acompañamos. Ya lo hicimos en nuestra reunión. Tuvimos nuestro taller comercial los días previos a la reunión de ICANN. No sé si está .PR aquí pero les agradecemos enormemente la colaboración. Asimismo, le agradeceremos a Panamá en la próxima reunión, donde tendremos nuestro taller de políticas, asamblea general. Algo a lo que invito a todos los presentes es a nuestro festejo de 20 años. No tenemos todavía definida exactamente fecha y lugar pero serán invitados oportunamente. Es este año, claramente. Ahí estamos. Muchas gracias.

[Aplausos]

RODRIGO DE LA PARRA: Muchas gracias, Nacho. LACTLD, estamos muy contentos nosotros también de seguir trabajando junto con ustedes en todos estos proyectos. Felicidades también por esos 20 años. Seguimos con Óscar Robles de LACNIC, para que nos comparta, por favor, sus actividades. Gracias.

ÓSCAR ROBLES: Bien. Gracias. Buenos días. Saludos a todos. Mi nombre es Óscar Robles, director ejecutivo de LACNIC. Más que platicarles del registro regional de direcciones IP quiero platicarle alguna de las actividades y de las iniciativas que tenemos para cooperación con la región y para apoyo a proyectos de desarrollo en la región.

Como ustedes saben, nosotros nos enfocamos más a la asignación de direcciones numéricas en Internet para los proveedores de acceso y para cualquier otra entidad que se conecta. Una gran actividad que realizamos es esa promoción de un mejor Internet, de un Internet más seguro, más resiliente, más interoperable, que son principios que muchas de las organizaciones que aquí nos acompañan persiguen. Esto lo hacemos con el apoyo también de estas mismas organizaciones.

Algunas de estas ideas, algunas de estas iniciativas son las siguientes. Primero, tenemos una iniciativa de capacitación en línea masiva. Son MOOC, son cursos masivos en línea, abiertos a toda la comunidad, capacitación en IPv6 básico, IPv6 avanzado, BGP y RPKI. Son algunas de las ediciones de cursos que tendremos este año en nuestro campus LACNIC. Asimismo, algunos de ustedes conocerán el programa Frida, que es una iniciativa de fomento y apoyo a iniciativas de desarrollo BTI en la comunidad. Tiene tres perspectivas diferentes, tres líneas de apoyo financiero a proyectos. Tenemos, por ejemplo, tres premios que se entregan en esta ocasión. Uno para redes comunitarias y dos para tecnología y género. También un enfoque a género, participación de la mujer e inclusión de la mujer en la tecnología. Adicional a los premios Frida tenemos tres subvenciones, que también parten de la iniciativa Frida.

También con una orientación dos a redes comunitarias y uno para tecnología y género.

Finalmente tenemos un escalamiento, que son proyectos que se han apoyado en el pasado y que se le da un seguimiento con la intención de hacerlos más amplios con un mayor alcance y este año se da un escalamiento de alrededor de 20.000 dólares para ese proyecto con el enfoque exclusivamente de tecnología y género. Ese es el programa Frida. Por ahí van a estar ustedes viendo la convocatoria que abre el 4 de abril, en poco más de tres semanas, y cierra el 15 de mayo para que estén atentos aquellos interesados en este tipo de proyectos.

Asimismo, adicional a nuestros dos eventos principales en la región, nosotros organizamos con algunos de ustedes los LACNIC On the Move. Hemos tenido ediciones muy exitosas en el pasado. En esta ocasión nos vamos a Paraguay la primera semana de junio. Aquellos que estén por ahí cerca los esperamos y con todo gusto podemos colaborar en hacer de ese evento un evento interesante. Esos eventos son eventos de un día, día y medio, con la intención de llevar la temática de los eventos de LACNIC pero a una comunidad más reducida o a una comunidad a la que difícilmente vamos a poder llevar el evento de LACNIC completo.

Este año tenemos una iniciativa de un programa de mentoreo para talentos femeninos en la comunidad técnica. Como ustedes

saben, tenemos un desafío muy importante para lograr este balance, esta igualdad de participación y lo que estamos intentando es con apoyos de la misma comunidad identificar mujeres que puedan tener inquietudes de tener un rol de mayor protagonismo y liderazgo en la región, con el fin de mentorearlas y de llevarlas de la mano a través de nuestros procesos, que a veces son complejos, a veces carecen de esa sensibilidad necesaria para que se puedan involucrar con toda facilidad y tranquilidad.

Este año además tenemos un pequeño proyecto de interconexión con el apoyo de Google. Vamos a hacer tres instancias de capacitación en temas de interconexión en Dominicana, Trinidad y Tobago, y Nicaragua, por si están interesados en algo de este tema. Se pueden acercar conmigo y les doy las referencias de quién está trabajando en esos proyectos para que colaboremos y hagamos de esto un evento más interesante.

Finalmente, nuestro próximo evento, como les decía, organizamos dos al año. El próximo es LACNIC 29 que se hace en Panamá. Por lo visto, Centroamérica y el Caribe es la moda en esta primera mitad del año. No escapamos de esa moda nosotros y vamos a Panamá del 30 de abril al 4 de mayo, donde tendremos nuestro evento, acompañado de las organizaciones que habitualmente nos apoyan con estos eventos y en esta

ocasión tenemos como actividades destacadas el Peering fórum, que cambia de formato. El Peering fórum es un evento que parecería de socialización con speed dating o de citas rápidas pero realmente los profesionales de interconexión se sientan a negociar y a dialogar cómo se interconectan sus diferentes redes y sus diferentes iniciativas.

Se lanza el foro técnico de LACNIC. Antes había tres foros técnicos diferentes. Uno enfocado a IPv6, otro enfocado a seguridad y otro enfocado a interconexión. De alguna forma buscamos cómo integrarlos porque las temáticas no son exclusivas de un solo tema sino que de alguna forma tocan diferentes temáticas y no queremos encasillarlas o impedir que la gente se involucre o genere iniciativas más amplias. Con lo cual, se lanza el foro técnico de LACNIC, que es más inclusivo en temáticas técnicas y tendrán obviamente los mismos aspectos de seguridad y redes, manejo de datos, mitigación de ataques, despliegue de IPv6, ruteo, cloud computing, DNS, entre otros. En esta ocasión también por primera vez se hace el Symposium FIRST, que, si bien lo organizan ellos directamente, lo hacemos colaborando para atraer una cantidad de público interesado en la parte de la operación de la red y la seguridad.

Por supuesto, la razón de ser de nuestros eventos es el foro de desarrollo de políticas. Ayer platicábamos un poco de este tema cuando hablábamos de los PDP y [inaudible] discuten siete de

políticas actualmente. Como ustedes saben, las políticas son las reglas bajo las cuales LACNIC asigna los recursos. Esas reglas no las define el estado de LACNIC. Las define la comunidad, ustedes. Ni siquiera los titulares de recursos. Ni siquiera los asociados son los que definen las reglas. Pueden ser asociados pero no tienen que ser asociados. Con lo cual, es un proceso de discusión muy rico, muy interesante y esto sucede a partir del 1 de mayo de esa reunión. Con lo cual, estaremos honrando el día del trabajo, trabajando por un mejor Internet. Los esperamos en estos eventos. Cualquier duda, cualquier inquietud, cualquier interés de colaborar o de participar, bienvenido. Contáctenme y los pongo en contacto con la persona encargada de este tema en LACNIC. Gracias.

[Aplausos]

RODRIGO DE LA PARRA: Muchas gracias, Óscar, por compartir todas estas actividades que está desarrollando LACNIC. Seguimos entonces ahora con Humberto y LACRALO, por favor.

HUMBERTO CARRASCO: Muchas gracias. Primero que todo agradecer la invitación a participar en este espacio de LAC Space. Creo que es la segunda vez que me toca. La vez anterior fue con Margarita en Abu Dabi,

donde explicamos algo que estamos haciendo en conjunto con NIC Chile. Algo de eso también voy a decir posteriormente. La verdad es que LACRALO es uno de los miembros de este sistema multi-stakeholder. Nosotros representamos a los usuarios finales en Latinoamérica y el Caribe. Eso es en términos generales. Formamos parte de una de las cinco RALO. Dentro de las actividades que estamos haciendo nos encontramos en un profundo proceso de reformas internas en la región. Siempre después de una tormenta viene la calma. Espero que sea así. Tuvimos un proceso de tormenta en LACRALO, lo que a mi juicio ha traído una serie de cambios positivos porque ha significado que no cuestionemos la normativa que nos regula internamente.

Solo a modo de resumen, cambiamos la fecha de las elecciones que teníamos para uniformizarlas con las otras RALO. Yo creo que lo vamos a solucionar. Tenemos una reunión de mediación el miércoles y el jueves. Creamos un Consejo de Eméritos. Algunos lo denominaron en principio Consejo de Ancianos. En el fondo gente con experiencia en LACRALO a la cual los nuevos usuarios puedan acudir para poder ser orientados o guiados. Tenemos un sistema de métricas en el que han participado algunos miembros activos de LACRALO donde también Alberto Soto, un ALAC member, ha tenido una participación bastante activa. También esperamos que sea aprobado.

Dentro de los temas en los que estamos trabajando va a haber unos nuevos principios operativos y quedan pendientes para trabajar durante el año 2018 las nuevas reglas de procedimiento, un sistema de resolución de disputas interno, porque las hay. Como somos gente civilizada tenemos que tener un sistema de resolución de disputas. Eso desde el punto de vista interno.

Desde el punto de vista externo, en esta administración, tengo a la secretaria de LACRALO a mi lado, Maritza Agüero, pretendemos durante el año 2018 finalizar el procedimiento de mediación con todos los temas pendientes pero también nos hemos fijado como meta seguir aumentando los acuerdos que tenemos con otros miembros del sistema multi-stakeholder de ICANN. El año pasado firmamos un acuerdo con LACNIC. Se hicieron dos eventos. Uno en Perú y otro en Chile, en el cual nosotros prestamos ayuda o colaboramos con LACNIC.

También en forma interna, en el caso particular de Chile, firmamos un convenio con NIC Chile. Eso fue lo que presentamos con Margarita en el último LAC Space en virtud del cual estamos defendiendo a los usuarios finales en el sistema de resolución de controversias que tienen en Chile. Los usuarios finales no tenían adecuadamente una buena defensa, particularmente porque los estudios marcarios era la única parte que participaba.

Hemos generado un artículo con Margarita que va a ser publicada prontamente en un libro que cuenta esta experiencia la cual yo creo que ha significado un cambio bastante notable en la defensa de los intereses de los usuarios finales. Ahí tenemos un ejemplo práctico donde nosotros llevamos más de 100 juicios tramitados. 100 usuarios finales defendidos. Solamente en el caso chileno, en la parte en la que yo estoy participando, hay otras dos clínicas jurídicas que también participan. Hay ejemplos concretos de defensa de los usuarios finales.

Tenemos cosas pendientes. Tenemos cosas pendientes: sincronizar nuestro proceso de revisión con el proceso de revisión de At-Large. Tenemos que aumentar la participación de los PDP. Es un proceso a largo plazo dentro de ICANN. También queremos seguir incrementando las actividades de outreach. Espero que el tema del presupuesto no nos afecte en eso. Muchas gracias.

RODRIGO DE LA PARRA: Muchas gracias, Humberto. Margarita nos quiere decir algo antes de seguir.

MARGARITA VALDÉS: Margarita Valdés, NIC Chile. Quisiera complementar lo que ha comentado Humberto pero creo que hay un error de sombrero

que querría clarificar. A él se le olvida el trabajo que nosotros estamos haciendo con NIC Chile tiene que ver con su rol de académico sin perjuicio de que la externalidad positiva de ese proyecto tiene que ver con los usuarios finales, que es el interés de su otro sombrero.

El convenio que existe con NIC Chile en este minuto es un convenio académico de colaboración en esa dimensión. La gracia que tiene es que efectivamente nos hemos hecho cargo y ellos han sido muy activos y le doy las gracias públicamente a Humberto por su entusiasmo. A veces estas ideas cuesta implementarlas. La gracia que esto tiene es que en realidad nos hemos hecho cargo de los dolores de los usuarios finales enfrentados a una controversia, en particular porque la ignorancia muchas veces suele ser una barrera de acceso. No estamos hablando de medios económicos porque todo este sistema es gratuito, en el caso del sistema de resolución de controversias con NIC Chile.

Nuestra expectativa muy humildemente es que de qué manera podríamos replicar esta idea de cómo ayudar al usuario final enfrentado a una controversia por nombres de dominio, pudiera replicarse en la región. Nosotros tenemos un trabajo y estamos elaborando al nivel de un paper justamente de cómo sugerir esta implementación, porque es una sugerencia, por cierto, de esta implementación en otros países de la región y hemos tenido muy

buena acogida en términos de buscar la fórmula en otros países para poder hacer que los usuarios finales en realidad puedan tener el uso pleno de sus nombres de dominio sin temerle y sin que sean privados arbitrariamente del uso legítimo que puedan tener y de buena fe de un nombre de dominio. Eso. Gracias.

RODRIGO DE LA PARRA: Gracias, Margarita. Si quieres, más adelante, en lo del micrófono abierto puedes expandirte un poquito más en los temas. Seguimos con las actualizaciones. Vamos con NCUC LAC, Bruna Martins.

BRUNA MARTINS: Voy a hablar en portugués. Si les parece que voy muy rápido y no me entienden, por favor, levanten la mano. Quiero comenzar agradeciendo la invitación la primera vez como representante del comité ejecutivo, representando a nuestra organización. Es la primera vez también que mi organización participa. Le agradezco a Rodrigo y a Daniel también por la invitación.

Para ser más prácticos, lo que nosotros hacemos además de estar luchando por los derechos no comerciales en términos relativos a ICANN y en la finalidad del DNS, nosotros también trabajamos mucho con las capacidades y habilidades dentro de la región. Tenemos nuevos objetos dentro de nuestros estatutos.

Por ejemplo, nuestro policy [inaudible] course. Estamos haciendo un curso respecto de esto para enseñarles a los miembros a que puedan hacer textos más políticos y más técnicos también, para que podamos contribuir más para los PDP dentro de ICANN. Tuvimos ayer un encuentro. Hoy también estamos cerrando el encuentro en el día de hoy.

Como dije, también tenemos un programa interno llamado [inaudible]. Ahí nosotros asociamos miembros más nuevos con voluntarios más experimentados que tienen más experiencia y otros que son de una experiencia intermedia. Con este proyecto lo que queremos hacer es alinear a todos y no tener esa diferencia cuando entran nuevos miembros en la organización. Es muy complicado. La persona llega y tener idea de todo lo que ocurre dentro de ICANN, en los diferentes procesos tan complicados que ICANN tiene.

En el programa de [inaudible], yo soy una de las mentoras. Hay otros mentores también. Nosotros tratamos de igualar a todos dentro de cada región, para que quede todo más contextualizado y que no quedemos con problemas o diferencias de región. Nosotros también vamos aparentemente a LACNIC. Vamos a tratar de estar ahí. Ayer hubo un encaje más efectivo, una asociación más efectiva entre nosotros. Entendemos que LACNIC no es necesariamente en lo que nosotros trabajamos en ICANN pero es un foro importante para estar presente, para

poder diseminar también nuestros principios y agradecemos también nuestra presencia. Quien va a ir es un miembro del Caribe. Pensamos que incorporar a alguien que no está tan presente en la región vemos que es importante, incorporar esto. NIC LAC necesita más presencia en este contexto.

También hay nueve miembros que son nuestros de las dos asociaciones. También están en este consejo de implementación y nuestro objetivo final es trabajar para el encuentro de Panamá y poder seguir trabajando sobre la implementación de las distintas regiones y de la igualación de las distintas regiones. Eso siempre como objetivo hasta el encuentro de Panamá. Muchas gracias.

[Aplausos]

RODRIGO DE LA PARRA: Martín, de NPOC. Martín Silva, ¿está por ahí? Perdón, perdón. Juan Manuel, Juan Manuel. Juan Manuel Rojas. Disculpas. Juan Manuel Rojas, de NPOC.

JUAN MANUEL ROJAS: Vale. Muchas gracias. Aquí está Martín. Podríamos darle el permiso a él para que comience. Muchas gracias. Muchas gracias. Esta no es la primera. No. Eso. Okey. También muy agradecido de estar aquí. También es la primera vez que

estamos en esta parte hablando en LAC Space como constituency. Queremos contar un poco qué es lo que estamos haciendo y cuáles son nuestros planes. Vamos a hablar un poco sobre los desafíos y las prioridades de lo que tenemos.

Nosotros, como NCUC, hacemos parte del NCSG y básicamente como para que muchos de ustedes digan: “¿Cuál es la diferencia entre NCUC y nosotros?” Básicamente, nosotros nos centramos en esos temas que están en la pantalla, uso del DNS, registro de dominios y transparencia, privacidad, seguridad, ciberseguridad y ese ítem es un ítem de la agenda que quedó ahí. Disculpen. El ítem de la agenda quedó ahí. Lo siento. Pasa. Sucede.

Los desafíos básicamente para NPOC en este punto son obviamente ampliar el compromiso de nuestros miembros para que participen en los comentarios de política, en el desarrollo de políticas y en los public comments. Aprovecho para decir que gracias a la participación de la beca que se otorgó para Panamá vamos a tener un miembro nuevo en Panamá participando de la reunión. Esta persona viene de Colombia también. Va a estar colaborando en este proceso y va a comenzar también a vincularse con NPOC en lo que estamos haciendo, que ya en un momentico les cuento.

También queremos crear valor para los non-for-profit, que es básicamente a los que representamos. Tiene que ver con

organizaciones sin ánimo de lucro. Esto ya es interno, administrar las tareas del comité ejecutivo y de los miembros que hacemos parte de él y mejorar, que es otra cosa que también queremos aprovechar aquí el espacio, y mantener comunicación con otras constituencias y con otros grupos como ALAC u otros grupos dentro de ICANN permanentemente. Es como un desafío que tenemos.

Para eso nosotros estamos trabajando en este punto del que voy a hablar, outreach and engagement. Una de las cosas que inicialmente hicimos fue cambiar el logo de NPOC porque no teníamos. No teníamos una identidad gráfica. Esto se hizo recientemente. Estamos estrenando este logo y también podrán ver ese banner que es parte de nuestra nueva imagen dentro de nuestro sitio web próximamente y también van a encontrar esto, que es un booklet y un flyer próximamente rodando por ahí. Algunos seguramente lo han visto en ICANN booth pero por ahora solamente es la versión de muestra. Lo puedo rotar para que ustedes lo vean, lo conozcan y esperamos que próximamente esté. En este momento existe solamente en inglés pero esperamos que esté próximamente en español y en francés, por lo menos. En esos tres idiomas al menos para poder llegar a todas las organizaciones non-for-profit a las que podemos alcanzar.

Nuestros planes de trabajo dentro de esto, queremos actualizar nuestro sitio web para involucrar a la gente que está en eso. Básicamente estamos también trabajando muy de la mano con nuestro amigo famoso Martín en la cuestión de comentarios públicos y también hemos colaborado en algunos PDP a través de él y a través de nuestros miembros que están involucrados también en los procesos de políticas. Básicamente era eso. Muchas gracias.

[Aplausos]

RODRIGO DE LA PARRA: Muchas gracias, Juan Manuel. Solo para comentarles que tanto Juan Manuel como Bruno son parte también del consejo de la estrategia regional que tenemos ahora. Seguimos entonces con la actualización de Olga Cavalli del GAC.

OLGA CAVALLI: Hola a todos. Gracias. Perdón que vengo corriendo de un lado a otro. Yo quisiera en especial comentar un tema que es muy importante para el comité de gobierno pero creo que para toda la comunidad que es un nuevo... Está bien que hable español, ¿no? Vengo sintonizada en otro idioma. Dentro del desarrollo de políticas, y disculpas que no pude ir a la reunión de cómo involucrarse más en el desarrollo de políticas ayer, de la nueva

ronda de gTLD que lleva adelante la GNSO hay cinco tracks de trabajo. El quinto es sobre nombres geográficos. Ustedes pueden recordar quizá que en la primera ronda de nuevos gTLD hubo algunos conflictos, algunos de los cuales todavía siguen sobre el uso de nombres geográficos como TLD. Dentro del GAC tenemos todavía un grupo de trabajo para analizar el impacto que podría tener una nueva ronda de gTLD y el uso de nombres que son o geográficos o que tienen significado e importancia geográfica o que tienen significado e importancia para la comunidad.

La GNSO, creo que en un gesto muy, muy interesante, ha abierto un nuevo work track que se llama work track 5. De hecho, tiene mucha participación de la comunidad. Tiene más de 100... casi 150 miembros y tiene unos tantos más observadores de toda la comunidad. Es lo que se llama un cross-community working group. No es solamente o del GAC o de At-Large o de GNSO, sino que es cross-community. Tenemos representantes de todas las supporting organizations y advisory committees y tenemos una co-leadership. Somos cuatro co-leaders. Yo soy colíder para el GAC, para el comité de gobierno. Está Annebeth Lange, que es colíder por la ccNSO. Javier Rúa, que es colíder por ALAC y Martin Sutton, que es colíder para GNSO.

Además de hacer los términos de referencia que ya están listos, estamos trabajando ahora sobre el análisis de cuál es el significado de los nombres geográficos. Si el tema les interesa, el

miércoles por la mañana va a haber una sesión de una hora y media. Es importante que si el tema les interesa participen y que aprovechemos esta oportunidad de trabajo comunitario para un tema que nuestra intención por lo menos en el grupo de trabajo del GAC siempre ha sido tratar de minimizar conflictos, tratar de que tanto el aplicante, la empresa o la marca o la asociación que quiere un TLD nuevo no se encuentre con objeciones una vez que lo ha presentado y que los países y las comunidades no se encuentren con un TLD que ha sido solicitado por una organización y se ven sorprendidos por ese tema. Siempre ha sido nuestra intención minimizar conflictos y hacer el proceso lo más previsible posible, tanto para el aplicante como para las comunidades, los gobiernos y los países.

Recuerden, el miércoles por la mañana es una sesión de cross-community. Es en la sala de la GNSO. Aquí planta baja pero para aquel lado. Están cordialmente invitados a comentarios y también pueden hacer comentarios por el chat y también pueden participar en el grupo y comentar después, por supuesto.

Otro tema importante es el impacto de la regulación de la Unión Europea en relación al tema de privacidad. Ustedes sabrán que es un tema importante. Fue un tema de parte de los discursos de esta mañana. Es un tema que está en la agenda prácticamente de los gobiernos, de los reguladores y de los reguladores en

temas de privacidad. Es un tema también interesante a mi modesto entender porque, además de tener una implicancia para el tema de privacidad, tiene un significado adicional. Es una regulación establecida por un grupo de países que tiene impacto en todo Internet. Esto se puede volver a repetir en el futuro. es una experiencia nueva, creo, no sé si tan nueva pero por lo menos nos pone frente a una situación de analizar y de saber realmente el impacto global que tiene Internet en cuanto a las regulaciones de los países y cómo estas pueden tener un impacto en todo Internet. Nos pone frente a una nueva instancia de la gobernanza de Internet. Quizá diferente a la que pensábamos antes de la transición de IANA, que estábamos más enfocados en temas por ahí de institucionalidad. Ahora nos encontramos frente a una serie de regulaciones de algunos países que impactan a todo Internet.

No sé si hay algún colega del GAC. Alejandra, ¿me estoy olvidando de algo? No te veo pero sé que estás por ahí. ¿Me olvido de algún tema relevante? Estos me parece que son los dos más importantes que estamos tratando. Me dice que sí. ¿Algún otro colega del GAC que quiera agregar algo? Esto es lo que les quería comentar. No sé si tienen alguna pregunta o alguna duda. Me gustaría mucho que a los que les interese vengan el miércoles a la mañana a la sesión de nombres geográficos.

RODRIGO DE LA PARRA: Muchas gracias, Olga, por estar aquí.

[Aplausos]

Y por compartir lo que está pasando en el GAC. Con esto terminaríamos esta sección sobre las actualizaciones y pasaríamos a la sección del micrófono abierto y la discusión sobre el futuro de LAC Space. Yo sugeriría que tratáramos de mezclar estas dos secciones. Son más o menos similares. Es decir, pudiéramos aprovechar el espacio del micrófono abierto para cualquier cosa que ustedes quisieran compartir, programas, proyectos, incluso la gente nueva que está viniendo a ICANN por primera vez, si quisiera presentarse a la comunidad y que nosotros podamos conocerlos mejor y poderles darles una mejor bienvenida a este espacio.

Hagamos eso, pero antes de eso quisiera reconocer a Vanda Scartezini. No quiero que se nos acabe el tiempo y no tengamos tiempo de hacerlo. Vanda estuvo liderando este proyecto de LAC Space desde sus orígenes. Por eso quisiera agradecerle y pedirles a todos que le demos un muy fuerte aplauso a Vanda por su ayuda.

[Aplausos]

Y decirle que no se escape, que puede seguir ayudándonos.

VANDA SCARTEZINI: Estaba ahorita mismo hablando con Rodrigo. Quiero primero recordar que esto empezó como una idea que parecía que podía [inaudible] o no. Era una mezcla de temas enfocando a todo el grupo latino y con las personas de la región también. Cuando íbamos a un espacio en Asia, lo llamábamos para compartir ideas de lo que hacíamos o no hacíamos. Empezamos unos dos o tres sentados en la mesa pero rápidamente esto fue tomando un cuerpo importante. Para mí fue muy importante que otro grupo u otros grupos como América del Norte, estamos avanzando a hablar con ellos para ver cómo es que ellos pueden crear algo semejante en sus espacios y tenemos a África con su espacio, la parte árabe también tiene su espacio.

Esto realmente fue muy importante porque es una forma dentro de la comunidad de ICANN de regionalizar todo. Somos regionales pero por partes. Más fácilmente están regionalizados los usuarios pero nosotros no. No se fortalece en los eventos de ICANN la regionalidad y su característica y cómo podemos nosotros ayudar, cómo podemos ayudarnos.

Quiero aprovechar la oportunidad para invitar a todas las mujeres de aquí, que tenemos el DNS Women. Quiero decirles que DNS Women tiene un proyecto de capacitación de mujeres en todo el mundo. Ya empezamos en algunas partes del mundo como las islas del Caribe... No, del Caribe no. Del Pacífico, de África. En América Latina estamos en alianza con las mujeres del

ISP porque es un esfuerzo para hacer que más mujeres trabajen. Es un progreso. Es un progreso que empieza con la venta de nombres de dominio hasta que puedan llegar a ser registrados y tener calificación pero el proyecto empieza y sigue hasta que lleguen a ISP y después que se registren. Estamos trabajando con los ISP de Brasil.

Son casi 5.000 mujeres. Las mujeres ahora nos juntamos el 8 de marzo para hablar sobre cómo hacer una cooperación más fuerte como para capacitarnos mejor las mujeres en el área de DNS. Todos estamos trabajando y estas reuniones fueron el origen donde todos los interesados de una reunión se sientan y comparten ideas expresiones que son de su interés. Les agradezco mucho. Claro que continúo hablando donde quieran, como quieran. Ayudando a Rodrigo a formatear cada una de estas reuniones porque me parece que son muy, muy, muy importantes para nuestra región y para la región que visitamos porque personalmente para mí y para otros colegas, ya conseguimos cooperaciones importantes para trabajos personales, para empresas de amigos, para representaciones de interés. Es un ambiente atractivo para el emprendedurismo, para aquellos que quieren entrar en el mundo de DNS. Muchas gracias, Rodrigo. Te agradezco.

[Aplausos]

RODRIGO SAUCEDO: Solo quería decirles que después la sesión nos vamos a sacar una foto de toda la región. Por favor, no se vayan.

RODRIGO DE LA PARRA: Muchas gracias, Vanda. Gracias por tu compromiso con ICANN. Creo que el éxito de esta sesión se debe en gran medida a tu apoyo. Arrancamos ahora sí con el micrófono abierto para que cada quien diga lo que quiera decir. Pueden sugerir también algunas opciones sobre el futuro de LAC Space, qué les gustaría ver, más de esto, menos de esto. Vamos a seguir recopilando esa información. Vamos a empezar. Por aquí había varias. Javier, Tony, Carlos, Maritza, Gerard. Voy a anotar. Adelante, Javier.

JAVIER RUA JOVET: Buenos días. Bienvenidos a Puerto Rico. Espero estar en la foto de LACRALO. Puerto Rico, como sabemos todos, somos Norteamérica para los efectos administrativos pero para todo lo demás somos Latinoamérica y Caribe. Gracias por estar aquí. Además, estoy muy gustoso de ver a la señora secretaria general de la UTC que está aquí en Puerto Rico. Muchísimas gracias. Es muy bueno verla.

Gracias por venir a Puerto Rico en estos críticos momentos. Lo necesitamos. Yo no creo ni en la luz eléctrica pero pienso que

cancelaran por el zika fue una buena decisión porque realmente que vengan a Puerto Rico ahora tiene doble significado, tiene doble impacto. Envía gran mensaje y es una fuente de confianza en nuestros procesos de recuperación. Con eso gracias y realmente un aplauso para la comunidad completa, por favor.

[Aplausos]

Nuevamente reitero estar en la foto de LACRALO. Quería también añadir un poco para apoyar el punto de Olga en cuanto a la reunión de mañana por la mañana del track 5 del PDP de nombres geográficos. Es importante que este PDP de GNSO envíe un mensaje muy fuerte de multi-stakeholderismo porque tiene un liderazgo compartido en las comunidades afectadas. Vamos a estar siendo mirados muy de cerca pero también creo que es un gran esfuerzo de tratar de hacer lo correcto en un tema complejo. Con eso dicho, gracias por todo.

RODRIGO DE LA PARRA: Al contrario, gracias, Javier, por tenernos aquí. También hiciste mucho trabajo tras bambalinas para esta organización. Estamos muy contentos de estar aquí. Tony, adelante.

TONY: Sí, yo voy a tratar de hacer una propuesta, ya que habías pedido eso. Creo que todos somos conscientes de que tenemos un

problema. Houston, we have a problema. No se están vendiendo muchos dominios genéricos. El ICANN está anunciando problemas con el budget porque había previsto un ritmo de crecimiento anual de 22% en la venta de nombres genéricos y en definitiva está alrededor del 5% o 6%. Yo creo que eso también nos convoca como región a un esfuerzo. Una idea de la que estuve hablando en la cena de leadership del viernes con el sénior staff de ICANN, salió el tema y coincidimos en una idea. En Buenos Aires venimos hablando de ella hace un tiempo. Por qué abandonamos la lucha con las redes sociales.

Antes que nada, las redes sociales nos van a ganar obviamente en cantidad porque solo con contar los adolescentes que hay en el mundo no hay manera de ganarles en número pero podríamos pensar en un nuevo tipo de branding del esfuerzo y llamarlo identidad digital, que estaría dentro del nuevo paraguas de todo lo que se llama transformación digital, que hoy está con muchas vertientes diferentes tecnológicas.

Yo creo que los usuarios de Internet tienen un sector muy amplio y desatendido en gran parte que son sobre todo las pequeñas y medianas empresas, en América Latina, profesionales, ONG, que muchas veces confían su identidad a algún sobrino o a alguien más joven que enseguida les arma un Instagram o un Facebook.

No estaría de más ver dentro de las estrategias de outreach y el esfuerzo grande que Rodrigo organiza todos los años con su equipo, tratar de mejorar la llegada a ese mercado. Un mensaje más de identidad digital profesional o digital identity. Algo que le dé más fuerza a la adopción del uso de dominios genéricos. Eso como propuesta.

La segunda sugerencia y rapidísimo para el evento de Barcelona, que es sede de las principales reuniones de Internet de las cosas hoy en día, que en LAC Space tengamos algún speaker que nos hable de Internet de las cosas y cómo puede impactar eso en el tema de addressing, que incluiría obviamente direcciones IP y nombres de dominio porque ese tema se está discutiendo y hay algunas verticales de IoT que van a caer en esa disyuntiva. Nada más que eso. Gracias.

RODRIGO DE LA PARRA: Muchas gracias, Tony. Vamos a tomarlo en cuenta, desde luego. Muy buenas sugerencias. Carlos.

CARLOS GUTIÉRREZ: Sí, gracias. Igual que Javier, quiero reforzar el mensaje de Olga, de la importancia de que la región se involucre en esta discusión. Es sumamente importante porque el proceso del PDP de rondas subsecuentes [inaudible] es el ejercicio que evalúa el impacto de

la ronda pasada. Definitivamente, los nombres geográficos tenemos muchos problemas, no solo para corporaciones sino también para regiones. Tenemos el caso de .AFRICA. Tenemos el caso del Golfo Pérsico. De hecho, desde el 2013 estamos discutiendo esto. Primero la comunidad le encargó al ccNSO que hiciera su propuesta. El ccNSO desgraciadamente no se puso de acuerdo. Después pasamos casi tres años en un ejercicio conjunto entre la GNSO y la ccNSO, yo compartí el Chair con Annebeth, que también está involucrada. Por segunda vez, la comunidad no se pudo poner de acuerdo en si queremos nombres reservados o si queremos una regla general.

Yo temo que si esta vez en el PDP de subsequent procedures no llegamos a un acuerdo, a una regla general o seguir con las listas reservadas, no tengo opinión al respecto, podemos bloquearnos nosotros mismos en la situación en la que estamos, que acaba de mencionar Tony. No estamos creciendo. Nos están ganando las redes sociales. ICANN no tiene más ingresos y una futura ronda que de todos modos no puede ser antes del 20-22 se vea bloqueada por un asunto relevante desde el punto de vista de todas las regiones. Por favor, en apoyo a nuestros co-Chairs, Olga y Javier, todos los que puedan involucrarse en el proceso de subsequent rounds y particularmente en el work track 5, espero que nos acompañen el miércoles a la mañana. Gracias.

RODRIGO DE LA PARRA: Muchas gracias, Carlos. Gracias por la invitación. Maritza.

MARITZA AGÜERO: Muchas gracias. Solo para comentarles que hemos recibido un pedido de una nueva ALS, la Fundación [inaudible]. Este pedido obedece al pedido realizado por el embajador indígena de ICANN60, Rubén Hilare-Quispe. Si bien es cierto está pendiente de ratificación por parte del ALAC, no ha tenido ninguna oposición a esta inscripción, a este pedido nuevo de ALS, que consideramos que va a ser un gran aporte para la región y a la diversidad que tanto venimos comentando. Nada más. Gracias.

RODRIGO DE LA PARRA: Muchas gracias, Maritza. Nos encantará darle la bienvenida a esta nueva ALS. Luego siguen Gerard y Olga. Voy con Gerard primero. Si no lo conocen, Gerard Best, está por allá. Gerard, si quieres levantar tu mano. Gerard es un periodista que ha estado durante ya algunos años dando seguimiento a las actividades no solamente de ICANN, principalmente creo que de LACNIC y luego se ha involucrado en todos los procesos de gobernanza en el Caribe y en la región. Nos da mucho gusto tenerte por aquí, Gerard.

GERARD BEST:

Gracias, Rodrigo. No solamente me ocupo de LACNIC sino también del CaribNOG y de varias organizaciones que están activas y que fortalecen y fomentan el desarrollo de Internet en el Caribe. Como dijo Rodrigo, estoy particularmente interesado en los últimos anuncios, el lanzamiento de VDECC que abarca Latinoamérica y el Caribe. La perspectiva de esto es de mucho interés para mí, en particular por diferentes razones porque da diferentes focos a la industria del DNS. También abre la puerta al Centro de Emprendedores del DNS.

En lo personal, me complace ver la oportunidad que esto representa para los emprendedores del Caribe, que están dispuestos a tomar el riesgo y a hacer el esfuerzo y a aprovechar la oportunidad. Además, me gustaría saber cuáles son las expectativas razonables que debería tener y, por supuesto, esto me complace mucho. Además, tengo algunas preguntas o quizá debo decir que voy a continuar haciendo preguntas a Daniel y a Albert. Les voy a continuar haciendo preguntas sobre estas cuestiones en particular con respecto a qué deberíamos esperar como desafíos predecibles para todos aquellos que estamos interesados en este tipo de oportunidades, cuáles serían los pasos prácticos que la ICANN propone dar. En particular me interesaría ver el desarrollo de los eventos de VDECC en todo el Caribe y también estar en los eventos. La creación del contenido

para el sitio web, cuáles serán los pasos prácticos que van a tomar para crear capacidades dentro de la región.

Además, quisiera saber cómo vamos a comenzar a pensar en el éxito, cuáles serán las expectativas razonables que deberíamos tener para el 2018, para el 2019 y para el 2020. Estas son algunas de las preguntas que tengo, teniendo en cuenta los anuncios que hemos escuchado con respecto al futuro cercano.

RODRIGO DE LA PARRA: Gracias, Gerard. Qué bueno que vayas a dar seguimiento a todo esto. Es muy importante que podamos tener métricas. Ayúdanos a mantenernos firmes en nuestro compromiso y en informar sobre los avances. Olga, por favor.

OLGA CAVALLI: Gracias, Rodrigo. Quería comentarles que en su décimo año, la Escuela del Sur de Gobernanza de Internet va a organizar una sesión especial sobre ciberseguridad, libertad de expresión y privacidad en la sede de la [inaudible]. Son tres días de capacitación y después un taller. 30 de abril, 1 y 2 mayo. Si bien ustedes saben que damos becas a todos los participantes, las becas con hotel ya están todas otorgadas pero si hay colegas de la región que quieran venir sin hotel pero con beca, son bienvenidos a contactarse con nosotros. Tenemos algunos

lugares disponibles todavía. La escuela recibió 850 pedidos de beca y la verdad es que ha sido difícil seleccionar a los 200 becarios pero todavía podríamos tener algunos becarios sin hotel que estén interesados en venir. Los esperamos. Como siempre va a tener participación remota y con audio y vídeo en español y en inglés, traducción simultánea. Muchos de ustedes han sido becarios o hemos tenido el honor de tenerlos como faculties y Bernadette fue host de nuestra escuela en el año 2014, creo, en Trinidad y Tobago. Ese mensaje. Si a alguno le interesa, envíeme un mail y vemos si los podemos recibir como becarios. Ojalá que sí. Gracias.

RODRIGO DE LA PARRA: Nuestro último comentario antes de la foto es de Flavio, de los fellows. Él de Colombia. Si quieres presentarte también.

FLAVIO GARCES: Claro. Gracias. Primero, muchas gracias por la presentación. Hola a todos. Soy Flavio Garcés, estudiante de Derecho de Colombia. Soy uno de los fellows de este año para ICANN 61. Mi primer comentario es decirles que desde mi perspectiva de alguien de fuera realmente veo que hay mucha apertura en LAC para la comunidad latinoamericana que quiera ingresar a la ICANN. Los proyectos que mencionan realmente dan cuenta de

que a pesar de las dificultades que mencionan también, sí están dispuestos a seguir uniendo a la comunidad.

Quisiera hacer un comentario y una propuesta también. A los fellows, newcomers que vienen de Latinoamérica, sería muy bueno tenerlos presentes y decirles, aunque es algo voluntario, si quieren ingresar aquí a uno de los constituencies. Aquí un latinoamericano en tal constituency. Te voy a acerca directamente o tienes su nombre para que lo contactes a través de la app o para que lo veas directamente. Sería muy bueno que al final de cada sesión de ICANN se haya atado directamente cada uno de los newcomers a cada uno de los eventos y que no esperemos a que ellos encuentren algún espacio pequeño para poder hablar con ustedes.

Finalmente, los TLD geográficos, el programa de asesoría a los usuarios en conflictos con nombres de dominio y también con NPOC, voy a estar persiguiéndolos. Debo irme ahora pero quiero hablar con ustedes porque quiero participar. También me interesa mucho la propuesta de identidad digital profesional porque, como joven, entiendo muy bien la situación. Preferimos mejor las redes sociales. Es ver cómo podemos promover la profesionalidad del nombre de dominio principal. Muchas gracias. Estaré detrás de todos ustedes, de verdad.

[Aplausos]

RODRIGO DE LA PARRA: Muchas gracias, Flavio. Vamos a tomarnos la foto porque tenemos que desocupar la sala. ¿Quieres decir algo mientras salimos?

ALBERTO SOTO: Sí. Para el fellow que acaba de hablar. En LACRALO hemos tomado contacto con Siranush. Lo que pretendemos es que nos acerquen los mails de cada lugar de fellowship para mantener contacto con ellos y acercarlos. Nada más.

RODRIGO DE LA PARRA: Si pueden salir por la puerta de aquí, la del medio, aquí fuera va a estar el fotógrafo esperándonos. Gracias.

[FIN DE LA TRANSCRIPCIÓN]